

## Variaciones sobre el mismo tema

Según el sentir de los señores del pacto el señor de Figueroa y Candanedo es el hombre elegido por Dios para sacar a los pueblos del estado de postración en que viven.

Don Clodomiro Figueroa y Candanedo viene siendo así como un arcángel no revelado en los libros sagrados, pero que nos lo revela *El Pacífico* en lo que pudiéremos llamar su nueva etapa estudiantil.

De tanto darle vueltas terminará el solitario de Esparta por alcanzar la canonización y la inclusión en el santo martirologio de sus escasos y escogidos partidarios.

Habíamos convenido en que el señor de Figueroa y Candanedo ha recorrido todo el pentagrama político y nos salen ahora al paso para decirnos que es hombre de creencias firmes, de un solo color: que se ha mantenido siempre dentro del partido a que pertenece.

Verdad de Pero Grullo esa, como otra cualquiera. El agua se mantiene en la canasta mientras ésta la contiene. Don Clodomiro ha tenido por regla mantenerse dentro del partido a que pertenece mientras no se presentó otro en la arena política con probabilidades de éxito. Si en el ropero guarda las divisas que lució en el ojal de la americana y se le antoja un día salir a la calle llevándolas en el pecho, nada tendrá que envidiar al arco iris. Lucirá los siete colores completos.

Una de las cualidades que en él admiran sus amigos, es la de hombre práctico. En esto también convienen los adversarios. Por práctico entendemos el hombre que no suelta prenda: el que sacrifica «sus» ideales en provecho del partido que tiene más probabilidades de éxito: de llegar al poder. Y en el sacrificio—nunca cruento—de ideales exigidos por la representación parlamentaria o la gobernación de una provincia, háse distinguido en su larga carrera política el señor de Figueroa y Candanedo.

Gran agricultor... Nombre que en nuestros días se da a la persona que posee tierras, que otros labran. Quien se consagra a la política no es posible que sea agricultor. Puede ser propietario, que para esto está la suerte supliendo al estudio. Pero agricultor en el sentido de conocer el laboreo de las tierras es arina de otro costal.

Suponiendo que el señor de Figueroa y Candanedo sea agricultor muy entendido, concediéndole la virtud de que su presencia hace producir las tierras, sería título suficiente para que el voto popular le conceda la representación de la provincia?

Para el ejercicio de los cargos públicos, como para las profesiones, son necesarias disposiciones naturales, agrandadas por el estudio.

El señor de Figueroa y Candanedo representó la provincia en el Congreso, fué gobernador de la misma y su actuación en uno y otro puesto es conocida por el paso del silencio. Quiere decir que tanto como diputado cuanto como gobernador no hizo bien ni mal. Cualidad muy recomendable para ocupar cómodo sitio en el Limbo, pero censurable si se pretende reincidir en la representación o gobernación de una provincia o nación.

### El Doctor Zumbado

Llegó antier a esta ciudad el prestigiado médico y correcto caballero don Federico Zumbado.

Desempeñará el puesto de Médico de Higiene, investido con el carácter de agente principal de Policía de Higiene, encargándose, especialmente, de combatir la disentería, empleando todas las medidas que estime conveniente.

El conocimiento que tenemos de la ciencia que atesora, su diligencia y dotes de caballerosidad, nos permite asegurar que la presencia del doctor

Zumbado en este puerto ha de ser altamente provechosa para la salubridad pública.

Sea bienvenido el estimado doctor y reciba nuestro respetuoso saludo.

### Pésame

Por carta que recibimos de Limón nos enteramos de la triste nueva de haber fallecido en aquel puerto la señora esposa de don Ricardo Gutiérrez A. al dar a luz, muriendo también la criatura, horas después.

Nuestro sentido pésame al señor Gutiérrez y familia.

### El muelle de Puntarenas

En la sección "Puntarenas al día" publica *La Información* un suelto referente al estado de deterioro en que se encuentra el muelle.

Lamentase el Corresponsal de que el Congreso, en vez de distraer fondos para creación de cantones y pensiones no haya asignado una partida en el Presupuesto, destinada a las reparaciones que el muelle necesita.

Muy atrasado de noticias anda el Corresponsal en este asunto.

En el año de 1913 presentó en el Congreso el diputado don Francisco de Paula Amador un proyecto de ley que tendía a la construcción de un muelle que llenara las necesidades del puerto. Dicho proyecto fué aprobado y publicado en *La Gaceta* con el Ejecútese:

Hélo aquí:

"N° 54.—El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica.

"DECRETA:

"Artículo 1°—Autorízase al Poder Ejecutivo para que proceda a la ejecución de un muelle amplio, capaz y apropiado para el atraque de naves de alto bordo en el puerto de Puntarenas o, en su defecto, lleve a cabo el dragaje del Estero, hechura del dique necesario y relleno consiguiente, y las obras de defensa formales y estables en La Angostura, todo previos estudios técnicos.

"Artículo 2°—Para la realización de estos trabajos destínase hasta doscientos cincuenta mil colones (¢ 250.000.00) anuales, que se tomarán del sobrante de las rentas que hubiere, deducidos los gastos ordinarios y extraordinarios votados en cada año económico; y además, el producto de los derechos de teatro y muellaje que se recauden en dicho puerto, y los recargos que leyes posteriores establecieren con igual objeto.

"Al Poder Ejecutivo.

"Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—Palacio Nacional.—San José, a los dos días del mes de Julio de mil novecientos trece.—MÁXIMO FERNÁNDEZ, Presidente.—Ad. Acosta, 1er. Secretario.—Raf. Rodríguez, 2º Secretario.

"San José, cuatro de Julio de mil novecientos trece.

"Ejecútese.

"RICARDO JIMENEZ.—El Subsecretario de Estado en el Despacho de Fomento, Enrique Jiménez Núñez".

El estado de fondos del Tesoro nacional no ha permitido hasta hoy emprender la obra, mas la construcción está aprobada y se llevará a cabo cuando los fondos lo permitan.

### COMENTANDO

El excelente amigo de "El Pacífico" y diputado por esta circunscripción, don Manuel J. Grillo, dió una tunda soberana, en el Congreso, a don Francisco de P. Amador, según el leal saber y entender del órgano del Pacto.

El asunto tiene miga. Una tunda del señor Grillo obliga al oyente a taparse los oídos con algodón. El chirrido de la cigarra no deleita, desespera.

\*\*

La tunda fué dada con enérgicas frases—con las frases que de todo tienen menos cadencia rítmica—Increpó los despilfarros de la Municipalidad de Puntarenas. En su corta y desgraciada carrera parlamentaria no ha sabido el señor Grillo conseguir otra cosa que el batir de alas, produciendo el desesperante chirrido de todos conocido. En esto estriban sus triunfos, y en la complacencia que muestran los acólitos de "El Pacífico" en tenerlo de representante.

Si al señor diputado Grillo se le pudiera suponer mala intención le tendríamos por caja de Pandora. Los que conocemos y reconocemos su inconsciencia lo admitimos como caja de sorpresas. Porque qué otra cosa supone el desdoblamiento del señor Grillo en el Congreso que una caja de sorpresas destinada a regalo de niños?

Cantar y más cantar. Ese es su fuerte y su labor meritísima.

### Almuerzo

Con motivo de haber sido el cumpleaños de doña Julia, los esposos Zubiría celebraron una simpática fiesta en su casa de habitación que terminó con un soculento almuerzo.

Entre otros asistieron: las señoras de García y de Soto; don Leonidas Poveda y señora, don Francisco de Paula Amador, don Eduardo de la Guardia, don Ulpiano Fonseca, don Antonio Gámez y don Gabriel Ríos.

Tratándose de una dama que, como doña Julia de Zubiría, disfruta de generales simpatías en nuestra sociedad, demás está decir que ha sido muy felicitada en el aniversario de su natalicio.

Señor Director de "El Puntarenense"

Su Oficina

Señor y amigo:

Ví en *El Pacífico* de 22 de este mes una comentación en la que se dirige a mi humilde personalidad y firmada por un tal "Jacinto". Con gusto le contestaría sino lo ocultara un anónimo;

Tan pagado está el diputado por mandato del señor Yglesias del chirrido que se le antoja canto, que aun no ha podido hacer exámen de conciencia que le permita prepararse para entrar en la gracia.

\*\*

El excelente amigo, causa de orgullo para "El Pacífico", no se da cuenta de la magnitud de sus derrotas parlamentarias, porque el chirrido de las alas de la cigarra le adormece, como en tiempos idos adormecía a los navegantes el canto de las sirenas, haciéndoles perder el derrotero.

El señor Grillo, al despertar, presenta nuevo proyecto acompañado de melodioso canto; tápanse los oídos los señores diputados... y la Comisión dictamina que el proyecto es impracticable, descabellado. Recurre entonces a la eterna muletilla: la Municipalidad de Puntarenas es centro de despilfarros; hay que barrer, poniendo remedio al mal.

Así, cantando la cigarra paró el verano entero, y entonces nueva carta al Palacio Azul poniendo de manifiesto sus grandes dotes de artista epistolar.

Si la edad presente fuera de analfabetas cuántos duelos y quebrantos evitaría el señor Grillo a su persona, fugiendo de memorialista!

Ocupación productiva en los comienzos del siglo pasado. Ahora... papeles son papeles, cartas son cartas: epístolas del señor Grillo nunca hacen falta.

pero quisiera que el tan chocarrero Jacinto me probara si él conoce Cartagena y dónde queda ubicada para probarle yo que si la conozco es sólo por la geografía. Tenga ese tal Jacinto, si acepta mi polémica digna y razonada, el valor de firmarse y verá q' quien se apura un "día diez" tiene tanta y quizá más dignidad y valor que el que se oculta para lanzar sus sandias falsedades.

BENJAMIN CABRERA O.

Punts., agosto 24 de 1915.

Cómo cumple  
la Municipalidad sus  
compromisos sagrados  
**Empréstito del Mercado**

Cantidades pagadas  
por amortización e intereses

1914	Enero	2	¢ 2.250.00
<	Marzo	18	4.750.00
<	Mayo	30	4.687.50
<	Octubre	17	4.816.90
1915	Enero		5.503.00
<	Abril		5.445.60
<	Julio		5.567.32

Total... ¢ 33.020.32

# OPINIONES

## sobre los grandes acontecimientos de Europa

Juicio del General Kuropatkine

El papel de Rusia

en la conflagración

El famoso general Kuropatkine, ministro ruso de la Guerra en 1900, presentó al Zar una memoria sobre la hipótesis de un ataque austro-alemán a Rusia; y en 1906 completó el documento en un nuevo dictamen. Es curiosísimo y del más alto interés, presentar ahora el juicio que al insigne soldado sugirió la previsión de los actuales acontecimientos. Dice así el memorial:

«Alemania tras largo estudio, ha amontonado elementos de los consienten invadir la Polonia rusa en un momento dado, con más de un millón de combatientes. Diez y siete líneas férreas afluyen a la frontera y consienten la circulación de 500 trenes militares. Esta cifra no requiere comentarios, pues se ve la facilidad de hacer rápidas concentraciones.

Las fortalezas de Koonisberg y Thorn son magníficas bases de operaciones; hay preparados numerosos depósitos; los pasos del Vistula están admirablemente organizados: todo el país está preparado para atender a la defensa nacional.

Rusia también ha hecho mucho; pero se ha adelantado Alemania, especialmente en vías férreas, pues a las diez y siete alemanas sólo puede oponer Rusia cinco, y esta diferencia es tan grande, que no puede ser compensada ni por el valor ni por el número de las tropas rusas. Permite a Alemania esta superioridad la más enérgica ofensiva que la más tenaz resistencia.

En caso de guerra victoriosa, los alemanes aspirarán seguramente a anexionarse Polonia,

y también el Gobierno de Vilna, hasta el río Drina occidental.

Respecto a Austria, la situación no es más favorable para Rusia.

En vez de separar ambas naciones la cadena de montañas de los Kárpates, la frontera está más al Nordeste, y entre los montes está el país constituido como una vasta plaza de armas.

Puede en poco tiempo Austria concentrar en Galitzia enormes efectivos. Los austriacos tienen hacia la frontera ocho líneas férreas, de las cuales dos tienen doble vía y pueden mover 260 trenes en veintiséis horas, mientras que Rusia sólo dispone de cuatro líneas de una sola vía. Sueñan los austriacos, en caso de ser victoriosos, con agrandar sus límites hasta anexionarse Polonia, llegando al Dniepper.»

En vista de estos datos, he aquí las conclusiones que deduce el general Kuropatkine:

“No obstante nuestra falta de preparación, ni los austriacos ni los alemanes se atreverán a entrar alegremente en nuestro territorio, porque conocen la valerosa oposición del Ejército y de la nación rusa en una guerra patriótica. En cambio, nosotros [los rusos] no podemos creer que lograremos una victoria decisiva. Especialmente Austria, con su numeroso ejército, admirablemente provisto de todo lo necesario, apoyado sobre la Galitzia austriaca y espléndidamente organizado, bajo una sabia dirección, puede paralizar un ataque nuestro, por fuertes y enormes que sean nuestros efectivos.”

## Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia Exclusiva de la célebre harina marca

# FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLEON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

**Cl. 14-75 el quintal**

Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas @ 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un *exceso de utilidad* de

-- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Esto podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a esto, ayudan a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE

# LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

## Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

### ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San Jesé, 6 de Enero de 1915.

PACO ROJO

## Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

22 de Agosto de 1915

Frijoles negros, quintal...	@ 09 00
Arroz Siam, 1ª, en sacos de quintal	14.00
Id. en petaca	14 00
Arroz criollo	12.00
Papas, quintal	3.75
Manteca "Escudo," quintal	40.00
Manteca criolla, lata	16 00
" Swift "La Primera"	36.00
Aceite de comer "Diana"	30.00
Cueros de res, quintal	60 00
Piel de venado, quintal	65.00
Queso seco, quintal	28.00
Id. fresco	25.00
Tabaco del General, quintal	65.00
Maíz viejo, fanega	28.00
Id. nuevo	20 00
Cañón, Palma	15 00
Id. Stalla	17 00
Sal, los 50 kilos	@ 4.50
Harina Dayton, quintal	16.00
Id. Flecha	15 25
Id. Estrella	16 00
Jabón San José	5 25
Azúcar 1ª, quintal	12.00
Café 1ª, quintal	30 00
Id. 2ª, id	28.00
Cebollas del país, quintal	30 00
Cebollas extranjeras, quintal	34 00
Carey buena clase, libra	8 00
idem regular	5-00
Cacao molido	55 00
Id. en grano	35 00
Gasolina, caja	11.00
Carey	40.00
Jabón "Roiz"	5.75
" " 80 barras	11.00
" " 55 " "	13.50
Ve'as	10.00

# LA CONSTANCIA

DOMIAN Y RODRIGUEZ

En el Mercado

Especialidad en mantequilla y queso de primera calidad.

Verduras frescas todos los días. Papas de Cartago. Compra y venta al por mayor mejor.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## WO CHONG y C<sup>a</sup>

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

## HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.

Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SANCHEZ,

CALLE DEL COMERCIO

## ¡Bueno! ¡Bonito! ¡Barato!

### LA REINA

Situada en el Mercado

¡UNICA TIENDA QUE VENDE BARATO!

ACABAN DE LLEGAR DE LOS ESTADOS UNIDOS una clase de géneros para mujeres, hombres y niños.

Pantalones, driles, casmires, bordados, poplines, encajes, etc.

¡TODOS A VISITAR ESTA TIENDA POR SER LA UNICA QUE VENDE MAS BARATO!

## EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G<sup>o</sup>

Tienda de novedades, frente a la Careyería de Francisco L. Huezo.

En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

## La Magnolia

La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## "La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.

PROPIETARIO

# Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

**SANTA ANA**

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO  
KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA  
MINERAL DE **SANTA ANA**

Agente **LUIS CASALVOLONE**, Puntarenas.

## Randolfo Thomas G.

Se hace cargo de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño; siendo su lema: honradez y actividad.

Oficina: casa de habitación, calle de Piedra; Correo 127.

## Sección especial para el Guanacaste

### ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de **Miguel Beirute**

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915.

### ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público

Liberia, 9 de julio de 1915.

### LA PRIMAVERA

En este establecimiento, único en su clase siempre encontrarán un completo surtido en géneros, abarrotes, licores y artículos de novedad, de las mejores marcas Europeas y Americanas. Renovación constante de sus existencias y a precios sumamente módicos.

**PABLO VILLARREAL C.**

Belén—Guanacaste.

El público de San no debe olvidar que **Lorenzo Sing** vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

### Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido al plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

**Alejandro Luz**

a precios sumamente bajos

### Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

### VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

### Gran Panadería

#### La Estrella

Pan francés, galletas, quesos, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muellecito.

### Se toma el pelo

Por qué prefiere la juventud porteña la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pérez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le arrima.

Ya losaben los verdes que quieran remozarse!

### SE VENDE

El bongo conocido por el nombre de CARLOS MANUEL, propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

### Al público

Una persona competente, formal, y con buenas recomendaciones, ofrece sus servicios en el ramo de panadería como hornero u oficial.

Pida informes al Administrador.



Para vestir mal en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

### JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

#### Abogacía-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

### SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro. En la administración de "El Puntarenense" informarán.

## Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA, VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. — Precios los más bajos de plaza.

CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

## Agencias y Comisiones

Embarques y desembarques

Despacho de mercaderías  
Traspaso de fondos

Nos hacemos cargo de la compra y venta de toda clase de productos del país y extranjeros y aceptamos agencias en todos los ramos comerciales

OFICINA: Frente al Parque Victoria.—Apartado número 110.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "LAS"

PUNTARENAS — COSTA RICA, C. A.

Luis Antonio Soto y Cía.

## SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio. En esta Administración informarán.

Una parte del comercio del cantón de Abangarez.

## BARBERIA "LA ASEPTICA"

de

Juan Chávez Ugarte

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

**NICANOR VAZQUEZ**

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

### La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

### ¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangarez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

### HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangarez que José M<sup>a</sup> González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

### MANUEL CEBA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

### Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

### Ricardo Chan

Pulpería y tienda. Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

### Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Unico que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

### Nicolás Camacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

# Las cosas del Sr. Grillo

## Ataques sistemáticos

Los últimos debates en la Cámara Legislativa han evidenciado de la manera más palmaria, cómo la pasión política y el partidismo hacen olvidar a ciertos hombres los deberes que les impone la representación de una provincia.

Al presentar el señor Amador en el Congreso, el 17 del actual, el proyecto—hoy ley—que ordena se dé en propiedad y gratuitamente a los cultivadores de la legua Municipal los terrenos por ellos ocupados, vió el diputado Grillo venirse el cielo encima en forma de uno de esos mazazos de Amador, mazazo que aplastaba las patrañas inventadas por los del pacto en su propaganda falta de buena fe, ante aquellos vecinos. Se revolvió presa de los celos, y gesticuló como hace siempre, clamando porque no se le dispensaran los trámites al proyecto, diciendo que «como no era urgente, debía la Cámara de ocuparse de otros asuntos importantes que tenían la preferencia; pues la Municipalidad de Puntarenas podía regalar esos terrenos con sólo economizar por otro lado y no derrochar tanto sus fondos, dando subvenciones a los presbíteros Carmona y Montoya».

Rebatida tan extraña argumentación por el señor Amador, quien estaba apenado de la actitud de su compañero en la representación de la provincia, concluyó invitándole a deponer su oposición anti-puntarenense. Fué derrotado el señor Grillo en su intento de estorbar el curso de la ley y aprobada por el Congreso la dispensa de trámites. Este fué el primer descalabro sufrido por el señor Grillo en la serie que sufrirá después.

La ley de Amador tiende:

1º—A proteger los elementos de colonización fideados en Sarmiento;

2º—Favorecer a los agricultores pobres de Chomes, Lagartos, Morales, Sarmiento y Guacimal;

3º—Cumplir indirectamente el mandato del legislador de 1912, que ordenó pagar de cuenta del Estado el importe de la cañería de Chomes;

4º—Auxiliar la amortización del costo de la reconstrucción del muelle, obra que si bien se mira es de carácter nacional;

5º—Solventar la difícil situación económica del distrito de Chomes;

6º—Permutar por terrenos más valiosos los de la legua Municipal.

Debemos consignar que las subvenciones concedidas a los presbíteros Carmona y Montoya ha sido un acto que enaltece a la Municipalidad en el concepto del pueblo católico de Puntarenas y de estricta justicia, según el criterio general, si en cuenta tenemos que el presbítero don Daniel J. Carmona es un sacerdote que se desvela por el ornato de la ciudad, ha trabajado mucho en mejorar el templo e instituido una fiesta de gran renombre que da vida, movimiento y mucho dinero al puerto. El presbítero don Ramón Montoya ha trabajado mucho y continúa trabajando en Montes de Oro, cuyo pueblo necesitaba de un cura que le prestara auxilios espirituales y aten-

diera las festividades religiosas. El señor Figueroa lo dijo en el Congreso y pidió en esa ocasión la inclusión de una partida en el Presupuesto para atender a aquella necesidad.

Si el diputado Grillo hubiera dicho que la Municipalidad derrochaba los dineros de la comunidad en el pago de subvenciones a agentes del figuerismo en Montes de Oro, como don Juan Guido, habría dicho una verdad como un templo. Y si hubiera agregado que anteriormente—hará unos diez o doce años—le entregaba el 10 % de las rentas anuales, habría estado también en lo cierto. Pero sigamos.

Aprobada la ley en primero y segundo debate, el diputado Grillo pidió consejo, forjó multitud de datos fantásticos, alistó las armas hurrumbradas y cambió de táctica.

Con aparente mansedumbre comenzó declarando que no era mala voluntad hacia el autor del proyecto, ni que, en cuanto a lo personal, nada tenía que objetarle, pero convencido de la poca previsión de la Municipalidad porteña, ya que se le daba el derecho a baldíos, quería que no vendiese ese derecho sino que se reservara la enagenación para la Municipalidad de 1916. Al efecto, leyó una serie de despropósitos, tales como que la Municipalidad adeudaba \$ 500,000.00, que el Mercado y sus reformas costaban \$ 150,000.00, que la cañería de Chomes había importado solo \$ 15,600.00, que la Municipalidad había dispuesto de todo el empréstito de saneamiento, etc., etc. Aseguró que los gastos ordinarios suman anualmente \$ 40,000.00, y concluyó manifestando que tan sólo quería asegurar los fondos de la comunidad.

Preguntamos: ¿qué entenderá el señor Grillo por gastos ordinarios, cuando sólo en higiene y luz se gastan cerca de \$ 40,000.00 al año?

Con documentos auténticos y previa la enumeración de cada una de las obras de progreso, realizadas por la Corporación que preside de cuatro años a esta parte, comenzó el señor Amador su réplica a los números, desprovistos de verdad, aducidos por su colega. Exhibió el estado de la Tesorería, correspondiente al último semestre, para demostrar que las salidas del distrito central habían subido en dicho semestre a muy cerca de \$ 90,000.00, detallando las cantidades.

Aseguró que la Corporación municipal tenía en poder del Gobierno más de \$ 26,000.00, saldo del empréstito de saneamiento.

La Municipalidad de Puntarenas—dijo—no adeuda..... \$ 500,000.00 como afirma el señor Grillo; no es cierto que el costo del Mercado y sus reformas sea de \$ 150,000.00, como tampoco que la cañería de Chomes haya costado..... \$ 15,600.00. Las únicas deudas de la Municipalidad consisten: 1º En \$ 75,000.00 del empréstito del Mercado, habiéndose pagado ya por amor-

tización e intereses más de \$ 33,000.00. 2º En un empréstito de \$ 5,000.00, al doctor don Elías Rojas.

Para cubrir los vales de la cañería de Puntarenas y el saldo de la construcción de esa obra—unos \$ 20,000.00 en conjunto—, está el saldo del empréstito de saneamiento, que es mucho mayor. Es del caso afirmar—continuó diciendo—que cuando tomé posesión del puesto de regidor pesaba sobre el Municipio una deuda de unos \$ 19,000.00, dejada, como herencia, por administraciones anteriores. Está errado el señor Grillo al sostener que el Mercado, con sus reformas, cuesta \$ 150,000.00, pues su costo es de \$ 136,800.00 así como carece de verdad el dato respecto a la cañería de Chomes, cuyo costo fué de unos \$ 22,000.00, y terminó pidiendo excusas a la Cámara por obligarla a perder el tiempo escuchando aquellas explicaciones, obligadas por la insistencia del señor Grillo.

La moción de éste fué finalmente derrotada, no teniendo más voto que el del proponente y el de otro representante.

El esfuerzo que hizo en la sesión de clausura el señor Grillo, para parar la emisión de la ley, corrió idéntica suerte como se desprende de lo dicho por *La Información*.

Debemos agregar que el señor Grillo, aprovechando la ausencia del señor Amador, pidió insistentemente a la mesa pusiera a discusión la forma de decreto, a lo cual se accedió sufriendo un tercer fracaso.

A esto se reducen las campañas del señor Grillo en favor de Puntarenas. Tome note el pueblo y sobre todo los vecinos de Chomes, Sarmiento, Morales, Lagartos y Guacimal.

## Salón Mascota

TERCER JUEVES ECONOMICO 26 DE AGOSTO.

El sensacional drama, obra maestra de la casa Nordisk, en seis partes y 2,500 metros de longitud

### “LA HIJA DEL GUARDA FARO”

O

### Tragado por la arena

Personajes: el barón de Casadovela, Vargas; la baronesa, Guarda faro de la isla de People. Rafael y Horacio, sus hijos Isabel, su hijo Manolo Pérez, cocinero de la goleta Harland. Busque el argumento.

### La casa cural

El presbítero Carmona no es hombre que se duerme.

Inició ayer una suscripción pública para la construcción de la nueva casa cural, y cuenta ya con cuatro mil colones suscritos.

Dentro de muy poco, pues, comenzará la obra que ha de culminar en uno de los edificios más bellos de la ciudad.

# La guerra europea

(Ultimos cables)

Constantinopla, 23.—Telegrafían que varios cruceros alemanes que se vieron cerca de la isla de Saltholm, con rumbo al Norte, se comunicaban por inalámbrico con los zeppelines.

Londres, 23.—Francia, Inglaterra e Italia están a punto de asestar un gran golpe contra la alianza germánica-turca en el avance contra las defensas de los Dardanelos. Los comandantes de los ejércitos aliados creen que esta campaña será el contra golpe más eficaz para contrarrestar la invasión austro-alemana en Polonia, siendo los acontecimientos en las últimas 24 horas la declaratoria de guerra de Italia a Turquía y el anuncio de que ciento cincuenta mil hombres de tropa búlgara están concentrados en la frontera turca, y listos para precipitarse sobre Constantinopla y las noticias auténticas de que Rumania está activando su movimiento.

La cuestión de los balkanes y la participación de Rumania se arreglará sin tomar en cuenta a Grecia. Todo tiende a robustecer la creencia que se tiene aquí y en París de que el primer movimiento en la agresiva campaña sostenida de los aliados, será el gran asalto con fuerzas enormes contra los turcos en Galipoli.

Noticias de Italia dicen que cinco cuerpos de ejércitos italianos—cerca de 250,000 hombres—están concentrados en Tarento donde grandes trasportes de la flota se han reunido para llevarlos a los Dardanelos; con los refuerzos franceses y británicos, ya desembarcados, los aliados tendrán medio millón de hombres para la campaña de abrir los Dardanelos y tomar a Constantinopla.

A las nueve de la mañana llegó hoy el “Laponia” a Liverpool, disipando así los temores de algún mal incidente que se tenían en los círculos marítimos. El ataque al encallado submarino E 13 y la violación de la neutralidad Danesa, habiendo bombardeado, según se dice y matado a catorce individuos de su tripulación con sus ametralladoras, son hechos que la prensa estigmatiza como un eterno San Benito para la marina alemana. De esta opinión es también toda la prensa de Dinamarca que excita al Gobierno para que exija una inmediata

reparación y compensación por el ultraje.

Basilea, 23.—El gobierno noruego protestó a Berlín contra el secuestro de la correspondencia postal a bordo del vapor Haakon, por un submarino alemán.

Copenhague, 23.—Corre rumor de que cerca de la isla Saltholm se encalló un submarino inglés incendiado, que los barcos daneses corrieron a auxiliarlo y que en el momento en que llegaban un torpedero alemán cañoneaba y torpedeaba al submarino, partiendo en seguida hacia el Sur; que 15 marineros se salvaron y desapareció uno. Un herido se llevó al hospital y cuatro cadáveres a tierra. Los barcos daneses permanecen cerca del submarino hasta nueva orden. El ministro de Dinamarca en Berlín recibió orden de protestar enérgicamente contra la violación de la neutralidad.

Brest, 23.—Se fué a pique el vapor inglés Carterswell Dagistan. La tripulación se salvó.

## Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

DÍA 23

Fondeó el vapor norteamericano de la línea Pacific Mail Co, «Perú», del porte de 2,439 toneladas, procedente de Panamá.

CARGA

W. Steinworth y Hno.: 210 cajas clavos alambre.

Juan Benito Wong y Hno.: 10 cajas manteca, 3 atados harina de maíz, 10 ídem whiskey, 1 caja maquinaria, 1 barril arcilla reflectaria, 1 caja de metal, 1 ídem arandelas.

Antonio Lehmann: 22 barriles vino de consagrar.

F. Orlich y Ca.: 4 cajas maquinaria.

F. J. Alvarado y Ca. (J. N. P.) 1 caja anuncios, 2 piezas maquinaria, cuatro cajas ídem, 1 fardo empaque, 1 caja hachas, 1 ídem hule en hojas, 1 ídem maquinaria. (No 1) 43 sacos arroz.

## Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

## TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889]— Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA

